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Банк России призвал отложить вопрос о страховании средств юрлиц, в том числе малого
и среднего бизнеса, как минимум до 2019–2020 годов, сообщил первый зампред ЦБ
Дмитрий Тулин в кулуарах Недели российского бизнеса, проводимой РСПП. «Мы
предпочитаем даже тактически отложить все разговоры о расширении системы
страхования вкладов на новые категории участников, включая юридических лиц, до
лучших времен, которые скоро наступят, — два-три года», — передал корреспондент
РБК слова Тулина. Таким образом, ЦБ высказался против расширения действующей
системы страхования вкладов (ССВ), которая распространяется на физических лиц и
индивидуальных предпринимателей (страхуются средства на счетах и во вкладах на
сумму до 1,4 млн руб. — РБК).  
Поручение проанализировать возможность расширения ССВ профильным ведомствам
дал премьер-министр Дмитрий Медведев по итогам инвестиционного форума в Сочи в
конце марта. Теперь ЦБ высказал свои контраргументы. В первую очередь, как пояснил
Дмитрий Тулин, не позволяет изменить действующую систему страхования в ближайшие
годы тревожная ситуация в банковском секторе. По его словам, за указанный период с
рынка уйдут самые слабые игроки, положение финансового сектора укрепится и
нагрузка на действующие крупные банки, за счет которых (а также за счет ЦБ. — РБК)
фактически финансируется фонд страхования вкладов, будет ниже.
Сейчас система страхования вкладов «не работает как самоокупаемая страховая
организация» и «нуждается в поддержке». Поэтому, по словам Дмитрия Тулина, если
распространять предложение по страхованию на юрлиц, непонятно, «кто будет платить
за этот праздник жизни».
Вопрос исторический
Впервые на сколь-нибудь серьезном уровне вопрос расширения страховки по средствам
на счетах и вкладах в банках на юрлиц рассматривался еще в 2015 году. Тогда он
обсуждался на совете директоров АСВ, но конкретного решения принято не было.
В апреле прошлого года заявления о возможности расширения ССВ были сделаны на
гораздо более высоком уровне. Тогда председатель ЦБ Эльвира Набиуллина сообщила,
что регулятор готов рассмотреть этот вопрос, сославшись на зарубежный опыт и на то,
что распространение страховки на юрлиц будет повышать доверие к банковской
системе.
Теперь стало понятно: контраргументы перевесили.
Не время для страховки
Опрошенные РБК банкиры и экономисты согласны: сейчас не время расширять круг
застрахованных лиц.
«Когда крупные устойчивые банки платят за неустойчивые, оплачивая их рискованную
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политику, это только усугубляет ситуацию, — говорит аналитик АКРА Кирилл Лукашук.
— Очевидно, что правильнее сначала оздоровить сектор и только потом рассмотреть
возможность проведения реформы системы страхования средств на счетах и депозитах
в банках».
«Реализация данной идеи существенно увеличит нагрузку на банки в виде отчислений в
фонд страхования вкладов, а вот проблем компаний, учитывая небольшой по
корпоративным меркам размер страхового возмещения, не решит, — указывает главный
экономист Альфа-банка Наталия Орлова. Кроме того, продолжает она, за последний
год стало очевидно, что темпы кредитования восстанавливаются гораздо медленнее,
чем ожидалось, спрос на корпоративные кредиты, которые приносят банкам основной
доход, слабее, чем предполагалось, и отчислять большие средства в фонд страхования
банкам просто не с чего.
Банкиры еще более категоричны в своих оценках. Как указывает зампред правления
Ланта-банка Дмитрий Шевченко, неизбежное повышение ставки взносов отчислений в
фонд страхования при распространении страховки на юрлиц банки бы заложили в
ставки по кредитам, что еще больше дестимулировало бы кредитование. «В идеале я бы
исключил из системы страхования и индивидуальных предпринимателей», — говорит он.
Бизнес, по его мнению, должен осознавать риски и, к примеру, страховать их в
страховых компаниях, а не через институт государственного страхования вкладов.
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